



「道直し」で整備された道路。除雪車が入れるようになつた。長野県栄村



住民たちが整備したパーク  
ゴルフ場＝北海道旭川市

コースは、地元の西神地区の住民が手作りした。市に開設を要望したところ

# 列島をあるく

■ 地方自治70年

国や都道府県に頼りすぎず、「できる」とは自分たちでやる。そんなモットーを貫いてきた村がある。住民が行政や企業を巻き込み、まちづくりを主導する例もある。「自治」を地で行く活動がくらしを支え、地元を元気にしている。

もう一つ、この村を有田にしたのは、周辺自治体との合併を選ばず、自立を壇素してきたことだった。住民と協力しながら棚田を改良する「田直し」や、道を

稻わらを編んで作る工芸品「猫つぐら」の名人、藤木金寿さん(88)の家は、「道直し」で拡幅された道路の前にある。妻みちさん(85)は「昔は雪が積もると、かんじきをはいて踏み固めるしかなかつた。でぎた道が斜めになつてしまつ

て歩くのも大変でした。道を広くしてもらって何よりです」と話す。

の道を広げるかは集団から  
らの要望を受けて決める。  
今年度も3路線、約300  
㍍を広げる計画だ。

「げたはきどり」が車で走り回っています。廣瀬さんらが考えていくのは、今後はデイサービスにも充実させることがだ。村内に拠点をいくつか設け、洋迎を充実させる。「げたはきヘルパー」と一体的に運用する検討を始めたところです。

パークゴルフ場手作り 北海道旭川市

ゴルデンウイークを前にした4月28日、北海道旭川市の「西神楽さと川パークゴルフ場」で、今シリーズの開場式があった。大雪山系を望む美瑛川の河畔に36ホールを備える。国際規格を満たしたパークゴルフ場だ。昨年、台風災害で水没したが、半分の18ホールが復旧。今シーズンも18ホールでスタートするが、残り半分も芝生の養生が終わり次第、再開できる見通しだ。「なんとか元に戻したいという意気込みでやってきた。オープンできてほっとしています」。運営管理委員会の寺田哲雄会長(80)は感慨深げだ。

る、2億円の予算確保が難しいことなどを理由に断られた。「ならば自分たちで」と動き出したのだ。河川管理者の北海道開発局から「社会実験」で河川敷を利用することへの同意を取り付けた。住民総出で開発し、造成会社の技術協力も受けた。市の支援も得て2003年に開場した。

ます。住民主導で、樂しながら暮らしをよくしていくのです」と、事務局長の成田敬さん(65)は言う。現在は活動の幅を広げ、地域内の空き家の活用策なども取り組む。

日本のグラウンドワーク活動の草分けは「NPO社人グラウンドワーク三島」(静岡県三島市)。その専務理事で、都留文科大特任教授の渡辺豊博さんは、「地域を元気にするには市民が役となり、小さなことでもいいので、できることからやつていくことが大切。政策を立案・実行していくまでは、民力を高めることが必要です」と話す。(吉沢龍彦)

できることは自分たちで

# 長野県栄村、独自に「道直し」

村産業建設課の藤木利  
係長によると、「道直し」

助け合えるようにしようと考えた。住民向けのヘルプ・センター養成講座を開き、現在1人が登録している。